

die Beschaffenheit deutlich macht, wie irden zu Erde (mehr fränkisch üblich?), allerdings in auffälliger Weise, hinzugetreten zu sein. Als Flurbezeichnung fand ich *uppen Menen*, „bebauter Strich“ im Hollerland bei Koldewey und im Hodenb. U.=B. 1296 *Eclo cum agris ejusdem ville, que vulgariter Menedhe nuncupantur*, die sog. Mehte im Felde von Eickeloh bei Ahlden, *uppen Menen* auch im Hoy. U.=B. Die wichtigste Bezeichnung von allen, sich an die genannten anschließend, finden wir noch heute in meiner engeren Heimath: Mente heißt die Gemeindeflur unmittelbar am Orte Steinhude, auf welcher jetzt der Kirchhof liegt. Die Stelle ist auch sonst bemerkenswerth, liegt sie doch auf einem Endmoränenwall des einstigen nordischen Riesengletschers; damit ist es klar, daß ihr Boden der denkbar dürrigste ist, wenn er auch der Ausgangspunkt der Trift auf die gemeinschaftliche Gemeindegude und -heide früherer Zeit, nicht diese selbst war. Mente, Meente heißt bei vielen Bückeburgischen Dörfern, immer dicht daran liegend, die Ausgangsstelle zur Gemeindegude.

Während Förstemann es aufgiebt, die Wortwurzeln *mini* und *meni*, erweitert *minith* und *menith*, zu erklären, wollen wir es versuchen. Wir halten uns dabei an den Fingerzeig, welcher uns mit dem zuletzt angeführten Worte gegeben wird, wenn wir in alten Worten des schriftlich auf uns überkommenen Sprachschatzes nach erklärenden Wurzelwörtern nachforschen. — Von vornherein können wir die Wurzeln *min* in der Bedeutung von 1) Liebe, 2) Meinung und 3) klein ausschließen. Andererseits schließen wir auch das altächsische *meni* in dreifachem Sinne aus, weil es in diesem nicht nachweislich in *mini* umlautet. Es bezeichnet nämlich 1) *meni*, Ags. *mene*, Altn. *mene*, *menjar* Streifen, Band, Halschmuck, Lat. *monile*; 2) *meni*, Ahd. *mana*, Mähne, ursprünglich aber den obersten Theil des Halses, also eine Endlinie¹⁵⁾; 3) als Altj. *gi-mêne*,

¹⁵⁾ Mit diesem Begriffe muß das merkwürdige Vorkommen von *man* ausschließlich an scharf bezeichneten, alten Grenzen zusammenhängen. Der eigentliche Begriff ging sehr früh verloren, das ergibt sich deutlich aus einem wichtigen Beispiele. 899 wird